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Oggetto:  
 

ESA4 - EVOLUZIONE SOSTENIBILE dell’Autostrada A4 INTERVENTI per 
il Comune di SOMMACAMPAGNA – una “VISIONE” per l’Anno 2044 – 

ANALISI - CONSIDERAZIONI - IPOTESI - IDEE - SUGGERIMENTI - PROPOSTE - CONTRIBUTI… 

per un FUTURO “POSSIBILE” - al 2044 - per il TERRITORIO di SOMMACAMPAGNA? 
  

Se quando si accede a: https://esa4.virtual-engage.com/ 
e si legge “Benvenuti in ESA4. Questo spazio virtuale, con-

cepito nell'ambito del progetto di Evoluzione Sostenibile 

dell'Autostrada A4 tra Brescia e Padova, vuole coltivare il 

dialogo aperto con il territorio e il confronto con gli stake-
holder coinvolti. Approfondisci quanto di interesse e lascia 

le tue osservazioni e commenti. Grazie!”, credo che come 
Cittadino di Caselle di Sommacampagna (dalla nascita) 
e che (ancora oggi) ha ricordi certi di aver visto le “ruspe” 
(a pochi metri dalla allora casa natale) quando avevano 
iniziato i lavori per la costruzione della Autostrada “A4” 
BS-PD… posso “tentare” di aprire un dialogo con l’A4? 

Chi scrive è un Cittadino “NATIVO” di Caselle che… per 
quasi tutti i 70 anni della sua vita (sono nato il 5.5.1953) 
oltre ad aver visto da vicino (da piccolissimo) i lavori per 
costruzione della A4 ha vissuto sempre a poche centinaia 
di metri dal SEDIME della AUTOSTRADA “A4” – BS-PD.  

Se l’Autostrada A4… “vuole coltivare il dialogo aperto con il territorio”… e se ti colleghi al sito web di ESA4, ti invitano 
ad “approfondire quanto di interesse e a lasciare le tue osservazioni e commenti”, è evidente che come Cittadino – 
che… per quasi 70 anni ha subito gli impatti e gli inquinamenti dell’Autostrada – vorrei aprire un dialogo con l’A4 ? 

Che il sottoscritto si sta occupando e preoccupando di ESA4 sono già alcuni mesi e visto le quasi nulle risposte da 
parte dell’Amministrazione Comunale di Sommacampagna, è evidente che… ora scrivo anche alla AUTOSTRADA A4. 

Dopo il Giugno 2023 quando i giornali ebbero da riprendere un Comunicato Stampa della A4 a titolo: “AUTOSTRADA 
BRESCIA VERONA VICENZA PADOVA PROGRAMMA ESA4: IL PROGETTO DI EVOLUZIONE DELL’AUTOSTRADA A4 DA 
BRESCIA A PADOVA”, mi aspettavo delle azioni da parte del mio Comune… magari coinvolgendo i Cittadini di Caselle.  

Ma da parte del mio Comune… nessun segnale, nessun interessamento e nessun coinvolgimento della Popolazione. 

Dopo mesi di assoluto silenzio da parte del Comune, quando ai primi di Novembre ebbi a leggere degli altri articoli di 
giornale che facevano riferimento ad un altro Comunicato Stampa dell’A4 a titolo: “AUTOSTRADA BRESCIA VERONA 
VICENZA PADOVA: RIPARTE IL DIALOGO SUL PROGETTO DI EVOLUZIONE SOSTENIBILE DELL’AUTOSTRADA A4 DA 
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BRESCIA A PADOVA”, decisi di scrivere al Comune e il 15.11.2023 inviai una PEC ad oggetto: “Quali azioni preliminari-
concrete l’Amministrazione Comunale intende attivare in merito alla “E.S.A.4. - EVOLUZIONE SOSTENIBILE del-
l’Autostrada A4” a partire dalla CONFIGURAZIONE SIMMETRICA e SDOPPIAMENTO del Casello “A NORD”?”.   

Se da parte del Comune continuava il silenzio, in conseguenza di un articolo apparso sul Corriere di Verona con titolo: 
Le mire di Zaia sull’A4e la mossa di Abertis sulla quarta corsia (ma i territori frenano)” e con sotto titolo: “Contesa 
sulla ricca concessione della Brescia Padova. Il piano della Società che «chiama» Comuni e categorie” ebbi così da 
apprendere che i Comuni erano stati interessati dall’AUTOSTRADA A4 e che quindi – quasi certamente – presso il 
“MIO” Comune… dei documenti avrebbero dovuto esserci e qualche Amministratore doveva anche sapere qualcosa. 

Se di quell’articolo mi aveva colpito questa frase: “Così, dopo gli stakeholder, in primis le associazioni di categoria, 
sono partite 55 lettere ad altrettanti sindaci dei territori interessati. L’approccio, infatti, è «dal basso» per valutare 
la necessità percepita dal territorio dell’opera” - nella speranza di ricevere qualche informazione - decisi di scrivere 
(di nuovo) al Comune e il 27.12.2023 inviai una PEC ad oggetto: “Richiesta di “ACCESSO agli ATTI” di… “TUTTI I 
DOCUMENTI” che sono relativi al NUOVO PROGETTO della ESA4 - EVOLUZIONE SOSTENIBILE dell’Autostrada A4”. 

Per dovere di cronaca va detto che ne a Novembre e tanto meno a Dicembre.. non ero a conoscenza del “link” di ESA4 
e quindi le uniche mie informazioni erano articoli di Giornali che commentavano i Comunicati Stampa emessi dall’A4. 

Dato che - a parere del sottoscritto - il Comune di Sommacampagna – in base alle statuizioni del PAT – Piano di Assetto 
del Territorio (del 2013) e del PI – Piano degli Interventi (del 2019) avrebbe dovuto aprire un dialogo con l’A4 al fine 
di poter avere delle risposte in merito ai contenuti del PAQE – Piano Area Quadrante Europa ed in particolare dell’art. 
19 MIRABILIA e dell’art. 27 PORTA di SOMMACAMPAGNA… decisi di ELABORARE (nei dettagli) una MIA PROPOSTA. 

Non avendo ricevuto alcuna risposta dal Comune alle mie prime DUE PEC (in genere i Politici non rispondono mai), nel 
frattempo – in data 15.01.2024 – l’Autostrada A4 pubblicava un altro Comunicato Stampa ad oggetto: “AUTOSTRADA 
BRESCIA VERONA VICENZA PADOVA: CONCLUSA LA FASE DI DIALOGO PROFICUO CON I TERRITORI SUL PROGETTO 
DI EVOLUZIONE SOSTENIBILE DELL’AUTOSTRADA A4 DA BRESCIA A PADOVA” e quindi che gli Amministratori del 
Comune di Sommacampagna non avessero aperto alcun dialogo con i Cittadini… anche questo era una ANOMALIA. 

Una ANOMALIA che diventata ancora più ANOMALA, perché, dopo aver inviato due PEC quelle del 15.11.2023 e del 
27.12.2023 – finalmente – il 22 Gennaio 2024 (sette giorni dopo il Comunicato Stampa dell’A4) un riscontro ebbi da 
riceverlo dal Comune ed il testo della PEC ricevuta era questo (come sotto riprodotto) e che qui ricopio: “Lo scrivente 
ufficio, con la presente, riscontra la sua istanza di accesso agli Atti pervenuta in data 27/12/2023 al prot. 28209 e 
avente oggetto il rilascio di documentazione riguardante il progetto di ampliamento/quarta corsia dell’Autostrada 
A4, comunicando che non risultano nelle disponibilità e/o depositati atti e/o documentazione pertinente lo stesso”. 
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Che presso il Comune di Sommacampagna non vi fossero documenti o atti depositati, questo mi sembra una anomalia 
e pertanto “SOLLECITATO” dalla risposta ottenuta dal Comune… mi misi a cercare sul web se riuscivo a trovare della 
Documentazione relativa a ESA4 e… solo in data 24.01.2024… ebbi a scoprire di: https://esa4.virtual-engage.com/ 

E preso visione – se pur sommariamente e velocemente – di parti della documentazione come pubblicata sul sito web 
della Autostrada A4, il 24.01.2024 inviai una 3^ PEC ad oggetto: “Riscontro alla “COMUNICAZIONE” del Responsabile 
del Servizio Urbanistica in merito al PROGETTO della ESA4 - EVOLUZIONE SOSTENIBILE dell’Autostrada A4”. 

E se questa 3^ PEC l’avevo inviata al mattino del 24.01.2024, dopo aver letto dell’altra Documentazione sul sito web 
della “A4”… nel pomeriggio del 24.01.2024 inviai una 4^ PEC ad oggetto: “INTEGRAZIONE alla PEC del 24.01.2024”in 
quanto avevo scoperto – che a differenza di quello che sosteneva il Responsabile dell’Ufficio Urbanistica… “qualcuno” 
del Comune di Sommacampagna (non nominato) a qualche riunione (senza Atti di Indirizzo di Giunta) aveva partecipato 
visto quanto era stato riportato su un documento - aggiornato al Settembre 2023 – come pubblicato sul sito ESA4. 

 

Successivamente, dopo una maggiore analisi dei documenti pubblicati sul sito https://esa4.virtual-engage.com/ ebbi 
a scoprire che il Documento: “ESA4 Ascolto degli stakeholder Riscontro ai contributi pervenuti”… era stato aggiornato 
al Dicembre 2023 ed in quel documento si poteva leggere una Domanda del Sindaco di Sommacampagna e la risposta. 
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Che gli Amministratori Pubblici di Sommacampagna - che dovrebbero conoscere le Criticità ma anche le Potenzialità 
del proprio territorio - si fossero limitati a chiedere solo il quanto riportato nella pagina precedente questo va rimarcato 
visto che poi su https://esa4.virtual-engage.com/ sulla mappa sono riportate queste note ma senza vere proposte.  

          

            

         

Visti questi ulteriori documenti appare alquanto “ANOMALO” il contenuto della PEC del Comune del 22.01.2024 - a 
firma del Responsabile dell’Ufficio Urbanistica - il quale, alla mia PEC del 27.12.2023 avente ad oggetto: “Richiesta di 
“ACCESSO agli ATTI” di… “TUTTI I DOCUMENTI” che sono relativi al NUOVO PROGETTO della ESA4 - EVOLUZIONE 
SOSTENIBILE dell’Autostrada A4” (forse non conoscendo cosa facevano i Politici) mi aveva cosi risposto: “Lo scrivente 
ufficio, con la presente, riscontra la sua istanza di accesso agli Atti pervenuta in data 27/12/2023 al prot. 28209 e 
avente oggetto il rilascio di documentazione riguardante il progetto di ampliamento/quarta corsia dell’Autostrada 
A4, comunicando che non risultano nelle disponibilità e/o depositati atti e/o documentazione pertinente lo stesso”.  

Tutto ciò considerato e visto (vedi sotto) che entro Agosto 2024 l’AA4 provvederà alla Elaborazione del Progetto di 
Fattibilità Tecnico Economica (PFTE) credo che il sottoscritto abbia da inviare all’A4 quanto nel frattempo elaborato. 
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A parere del sottoscritto – ma soprattutto per il quanto statuito dal PAT e dal PI – le problematiche del PROGETTO 
della ESA4 per il Comune di Sommacampagna vanno coordinate con i COMUNI di BUSSOLENGO (A Nord… dell’A4), di 
SONA (A Nord… dell’A4), di SOMMACAMPAGNA (Attraversata… dall’A4), di VILLAFRANCA DI VERONA (A Sud… dell’A4) 
e di VERONA (Attraversata… dall’A4) e con degli ENTI SOVRACOMUNALI a partire con la PROVINCIA di VERONA (in 
particolare per la SP 26 e SP 26/a), con l’AEROPORTO: Valerio Catullo e con l’INTERPORTO: Quadrante Europa, due 
enti che vanno coinvolti al fine di poter ottenere migliori collegamenti e connessioni con il NUOVO CASELLO sull’A4.  

Sempre a parere del sottoscritto le INFRASTRUTTURE SOVRACOMUNALI e/o COMUNALI interessate da ESA4 sulle quali 
tutti i suddetti soggetti dovrebbero portare il loro contributo (e supporto al Comune di Sommacampagna) potrebbero 
essere le seguenti: Nuovo CASELLO AUTOSTRADALE di Sommacampagna, Nuova VIABILITA’ di ADDUZIONE al NUOVO 
CASELLO, CONNESSIONE con l’AEROPORTO “Valerio Catullo”, CONNESSIONE con l’INTERPORTO “Quadrante Europa”, 
AREA di SERVIZIO AUTOSTRADALE “Monte Baldo NORD”, AREA di SERVIZIO AUTOSTRADALE “Monte Baldo SUD”, 
MIRABILIA - PARCO TEMATICO (Art. 19 - NTA - PAQE), PORTA DI SOMMACAMPAGNA (Art. 27 - NTA - PAQE), CAVE di 
SABBIA e di GHIAIA (in esercizio e/o nuove) e OPERE di MITIGAZIONE e COMPENSAZIONE AMBIENTALE (in particolare 
modo con opere e interventi da realizzarsi nell’intorno di Caselle che è interessata da Aeroporto, Interporto, A4 e A22). 

Il quanto elaborato dal sottoscritto – come CONTRIBUTO al PROGETTO di ESA4 – è descritto nei seguenti ALLEGATI: 

All. n° 1    RELAZIONE DESCRITTIVA            All. n° 2    PLANIMETRIA GENERALE 

All. n° 3    AREA del NUOVO CASELLO A4          All. n° 4    AREA della TANGENZIALE SUD (di Caselle) 

All. n° 5    FOCUS su MIRABILIA (al 2044)          All. n° 6    File.dwg della IDEA-PROPOSTA elaborata 

Gli ALLEGATI (come sopra elencati) sono tutti scaricabili… cliccando su questo link: https://we.tl/t-0xCjSRGo96  

In questi documenti… si è cercato di rappresentare UNA VISIONE (a partire dal quanto già statuito con il PAT e il PI - 
oggi in vigore - compreso il PAQE) per comprendere come potrebbe essere il Comune di Sommacampagna tra 20 anni 
(al 2044), qualora con la AUTOSTRADA A4 (e gli altri soggetti) il dialogo costruttivo da attivare avesse da concretizzare 
dei risultati utili per la nostra comunità al fine che… ESA4 possa essere il vero MOTORE di SVILUPPO del TERRITORIO.   

Tutto ciò premesso… credo che si possa riformulare la 
Domanda che era nell’Oggetto della PEC del 15.11.23: 
“Quali azioni preliminari-concrete l’Amministrazione 
Comunale… intende attivare in merito alla “E.S.A.4. - 
EVOLUZIONE SOSTENIBILE dell’Autostrada A4” a 
partire dalla “CONFIGURAZIONE SIMMETRICA” e dal-
lo “SDOPPIAMENTO” del Casello “A NORD”?”. 

Una domanda che oggi… mi sembra doverosa da rifare 
visto che tra poco inizia la CAMPAGNA ELETTORALE?  

Ricordando che alla scadenza del Consiglio Comunale 
mancano… poco più di 70 giorni agli Amministratori 
Comunali un’ultra domanda va fatta: “Il PROGETTO di 
ESA4 può diventare il vero MOTORE per lo SVILUPPO 
SOSTENIBILE per il Comune di SOMMACAMPAGNA? 

Dato che la Convocazione dei Comizi Elettorali deve essere effettuata entro 45 giorni dalla data delle Elezioni Comunali 
e dato che le Elezioni per il Rinnovo del Consiglio Comunale di Sommacampagna… sono già stata fissate per l’8 e il 9 
Giugno… è evidente che in data 24 Aprile 2024 (tra circa 70 giorni) cessano tutte le funzioni del Consiglio Comunale. 

Se gli Amministratori Comunali di Sommacampagna volessero – dopo almeno un decennio di assoluta immobilità – 
decidere di attivarsi e avessero da agire (anche se è rimasto poco tempo ormai) al fine che il nostro Comune abbia lo 
Sviluppo Territoriale che merita… credo che… DEVONO AGIRE… DA SUBITO anche utilizzando il quanto qui proposto. 

Visto che mancano poco più di 70 giorni alla fine di questo Consiglio Comunale e visto che… entro Agosto 2024 sarà 
conclusa la Elaborazione del Progetto di Fattibilità Tecnico Economica (PFTE)… si invia questa COMUNICAZIONE ad 
oggetto: “ESA4 - EVOLUZIONE SOSTENIBILE dell’Autostrada A4 INTERVENTI per il Comune di SOMMACAMPAGNA – 
una “VISIONE” per l’Anno 2044 – ANALISI - CONSIDERAZIONI - IPOTESI - IDEE - SUGGERIMENTI - PROPOSTE - 
CONTRIBUTI… per un FUTURO “POSSIBILE” - al 2044 - per il TERRITORIO di SOMMACAMPAGNA?”.  

Nella speranza che l’Amministrazione Comunale di Sommacampagna… abbia da attivarsi… si porgono distinti saluti. 

              Un cittadino “nativo” di Caselle: 

                   Beniamino Sandrini  

 

https://we.tl/t-0xCjSRGo96
http://www.vivicaselle.eu/2023-11-15-Nuovo-Casello-ESA4.pdf

